

# EL DIA

Diario de información  
Administrador Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 15 DE ENERO DE 1905

NUM. 1.249

## Linea

### DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,  
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,  
especialmente los que van á Manchester

**Precios de pasaje:** en 1º á Manchester..... £ 20.00  
1º á Bristol..... 15 00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

## Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

## Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Platano, Hilavo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos

Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

## HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

## Fibras textiles

II

Para formarse una idea de los gastos de una plantación, presentamos, basado en datos fidedignos, el siguiente:

PRESUPUESTO PARA 100.000 MATAS

Limpia del terreno.....	\$ plata mex.	550
Cercas.....		800
Valor de 100.000 tallos ó hijos.....		1800
Plantación.....		600
Cuidado de la plantación en 5 años.....		1500
Intereses del dinero en los 5 años.....		1575

Total..... \$ mex. 6.825

EXPLOTACION EN 6 AÑOS

Máquina motora y raspadora.....	\$ mex.	4000
Construcciones.....		1000
Corte y acarreo de 24 millones de hojas.....		9000
Salarios de peones.....		9000
Leña, aceite, reparaciones etc.....		3000
Herramientas.....		1000
Intereses del capital empleado.....		2500

Total..... \$ mex. 29500

RESUMEN DE GASTOS:

Plantación en 5 años.....	\$ 6825
Explotación en 6 años.....	29500

Gran total..... \$ mex. 36325

Producto después de 6 años de explotación: Cada mata da al año un promedio de 40 hojas; las 100.000 darán 24 millones en los seis años.

Cada 1000 hojas dan un promedio de 30 kilogramos de hilo puro. Los 24 millones de hojas darán 720,000 kilogramos ó sea 1.440,000 libras de hilo puro. Podemos reducir ese producto á sólo 1.200,000 libras para compensar el escaso producto de plantas malas.

Las últimas cotizaciones de 1903 en los Estados Unidos, han sido de 8 centavos oro americano por libra ó sea 17 centavos plata mexicana. Rebajando, por prudencia, á 12 centavos libra, resulta que en los 6 años, la plantación habrá dado un producto de \$ 144,000 plata mexicana.

Deducidos los \$ 36,325 de gastos, queda una utilidad neta de \$ 107,675 ó sean \$ 17,929 anuales. En el Havre se cotiza hoy esta fibra á \$ 21,60 oro los 100 kilogramos.

En el mes de diciembre de 1903 se exportaron de México para Estados Unidos 12,253,747 kilogramos de henequen en rama, con un valor declarado de \$ 3,715,065 plata mexicana, lo que da un promedio de treinta centavos plata el kilogramo ó sea unos "siete y medio centavos oro la libra."

El Henequen obtuvo en el mercado de Nueva York, desde 4 de Enero á 26 de Septiembre de 1904, precios que variaron entre 67½ á 81½ centavos oro americano la libra ó sea un promedio de \$ 0.165 de nuestra moneda.

Preguntamos: Hay negocios más pingüe? ¿Se cree por alguien que nuestras cifras son exageradas? Nosotros podemos comprobar su exactitud.

En Yucatán un peón gana sesenta y cinco centavos plata al día y el gobierno ha fijado, para 1902, como precio de la hectárea de terrenos nacionales propios para el cultivo del agave, \$ 2.20 plata.

El "Ixtle" ó "istle" del que México hace tan fructuoso comercio, no es otra cosa que nuestra "pita" llamada en Belize "silk-grass" ó yerba de seda.

Es la "pita" (*Bromelia sylvestris*) una planta abundantísima en nuestras regiones templadas y calientes; en la parte septentrional de

la cordillera central y en las llanuras del Guanacaste. Personas fidedignas aseguran que hay en esas llanuras "manchones" ó extensiones unidas de "pita" que ha nacido espontáneamente y que es preciso quemar para destruirles tan tupidas son y en tan considerable número se presentan. Pues bien, de esas plantas que allí se consideran como un estorbo y que se destruyen como inútiles, grandes regiones mexicanas obtienen resultados asombrosos. El siguiente cuadro, tomado de publicación oficial de la oficina de Estadística de los Estados Unidos, muestra la importaciones que de esa fibra se han hecho en los últimos tres años:

	toneladas	valores
1902	7.819	\$ 495,254
1903	14.070	1.086,682
1904	13.592	1.199,014

Véase como á pesar de ser menor la cifra de toneladas del año 1904 que la de 1903, su valor es mayor, lo que prueba que los precios van en notable aumento.

En solo el mes de Diciembre de 1903, México exportó Ixtle en rama, para

	kilogramos	Valor \$ Mex.
Alemania	607,984	90,032
Cuba	15,508	2,710
E.E. UU.	1,457,439	285,926
Francia	120,174	24,283
Inglaterra	11,020	2,220

Totales 2,312,125 405,171

De donde resulta que el valor declarado en aduana, es de nueve centavos oro el kilogramo, ó sea poco más ó menos nueve céntimos de colón la libra. El cultivo, beneficio y demás manipulaciones que la "pita" exige, son los mismos ó muy parecidos que los que requiere la "Cabuya" y si ésta hemos demostrado que es un brillante negocio sembrándola y esperando seis años para cosecharla, qué podremos decir de la pita que ya puede recolectarse y beneficiarse en grandísima abundancia?

MANUEL GONZALEZ-Z.

## Notas de Palmares

Tan luego como tuve conocimiento del nombramiento recaído en mi persona, doy principio á mis correspondencias con esta primera, la que agradeceré se sirva insertar en su importante diario.

—Durante algunos días reinó la zozobra en este pueblo: nuestro activo y popular Jefe Político estaba en sus cenizas que renunciaba; y ya cierto grupo izaba su bandera y se disponía al combate, cuando se supo que la renuncia no le era aceptada.

Muy bien ha hecho el señor Gobernador en no aceptar la renuncia de don Marcelino, porque es persona que cumple con sus deberes, sin miramientos de ninguna especie y se preocupa realmente por el adelanto del cantón, motivo por el cual es de todos querido, y todos, con dos ó tres excepciones, sabremos sostenerlo.

—Dejo para las siguientes algunos otros asuntos que procuraré ir desarrollando con la mayor imparcialidad ó por lo menos conforme al sentir de la mayoría.

CORRESPONSAL.

## OFICIAL

**Gobernación.**—Se nombra á don Juan Vicente Lorenzo Herrera para escribiente de la Gobernación de Limón, en reemplazo de don Nicolás Chiví, á quien se concedió licencia.

**Policea.**—Se inviste á don Francisco Gutiérrez Sáenz, nombrado Subinspector de Hacienda de Sarapiquí en reemplazo de don Mariano Alfar, con el carácter de Agente Principal de Policía de aquella localidad y se declara subsistente en lo sucesivo la investidura de tal carácter para la persona que desempeñe en Sarapiquí el puesto de Hacienda dicho.

—Se acepta la renuncia presentada por don Emilio Muñoz del puesto de Agente de Policea del distrito de San Pablo, y se nombra en su reemplazo á don Ramón Méndez.

—Se concede á la solicitud de la señora Petronila García Zamora para que se le permita exhumar los restos de su hija María Satina Paz García, sepultados en el cementerio de la ciudad de Esparta, á fin de trasladarlos al de La Chacarita.

## El envenenamiento de la costurera

El envenenamiento de la señorita costurera Matilde Mora, de que dimos cuenta en esta hoja, atribuyéndolo equivocadamente á desuido de un boticario, lo relata uno de los periódicos de la capital de la manera siguiente:

“Una mujer desconocida llegó á comprar píldoras de estriquina, y no de fenacetina, como se ha dicho, y el empleado que la atendió le hizo un interrogatorio detenido para estar seguro de que no se equivocaba en el nombre de las píldoras y si sabía su uso. Ella respondió que las usaba con frecuencia y dió todas las explicaciones que eran del caso. Sin embargo, el empleado, al venderse las, le advirtió nuevamente la dosis que debía tomarse para producir los efectos tónicos á que esas píldoras están destinadas.

Si la mujer tomó la mitad del contenido del frasco, después de tantas explicaciones, culpa es suya y no de la Botica Francesa que en esto procedió con la corrección debida. —Igual suerte y quizás peor habría corrido la aludida si las píldoras hubieran sido de fenacetina, tomándolas en la dosis en que tomó las otras”

Ya en nuestro no de ayer y mejor informados, habíamos hecho la correspondiente rectificación, pues no tenemos, ni hemos tenido, la más leve intención de perjudicar ese importante y bien montado establecimiento, y ante todo, somos amigos de la justicia.

## Decapitación de un coronel y otro individuo

Da cuenta “El Tiempo”, de Bogotá, del siguiente crimen:

En los primeros días del presente mes fueron aprehendidos en la ribera del río Cauca, arriba de Margento, por comisionados mandados expreso por el alcaide de Majagual, el coronel Prisco Barahona y otro individuo, los que conducidos á Majagual, bajo rígida prisión, fueron allí villanamente asesinados después de haberseles sometido á las más crueles torturas. El crimen fué consumado á las 6 30 p. m., habiéndoseles llevado á la orilla del río y descabezados que fueron á bordo de una canoa, los cadáveres se arrojaron al río sin haberles soltado siquiera los pies, de los grillos con que se les tenía asegurados.

## Guerra Ruso-japonesa

### Planes navales rusos

San Petersburgo, 13.—El almirantazgo no ha dado la menor confirmación oficial á la noticia que se ha circulado relativa á la orden de regresar que se telegrafió á Rojostvensky. Antes por el contrario, los empleados se refieren con calma á los preparativos que se están haciendo para despachar una división de la 3ª escuadra para reforzar la flota de Rojostvensky. El vapor rompedor de hielo Ermak, mantendrá libre del hielo el canal que conduce á Libau, donde se están aprestando los navíos. Se sostiene que bajo los reglamentos franceses, los navíos rusos podrán andar navegando el Océano Indico proveyéndose de carbón y comestibles de sus propias naves colocadas en Jibertil, Lomoli francés y las aguas de Madagascar, la Unión y demás islas francesas, hasta que llegaran los refuerzos, sin que pudiera quejarse el Japón, puesto que los reglamentos son los mismos que se expidieron durante la guerra hispano americana.

### Crucero ruso averiado

Berlín, 13.—El corresponsal del Lokal Anzeiger, en San Petersburgo, avisa que el crucero ruso Izumrud está tan averiado, que ha tenido que regresar de Puerto Said á Cronstadt.

### Submarinos para Rusia

Libau, 13.—Procedente de los Estados Unidos han llegado á ésta cuatro submarinos del tipo Lake. Se despacharán á Vladivostok por ferrocarril.

### Condecoración de Stoessel y Nogi

Berlín, 13.—El Emperador Guillermo recibió en audiencia solemne al Embajador de Rusia. Expresó admiración sin límites por Stoessel. El Emperador Nicolás ha dado permiso á Stoessel de recibir la condecoración de Pour Le Merite. El Emperador recibió después al Ministro del Japón y le cumplimentó por la bizarria y tenacidad mostrada por Nogi. El Ministro le manifestó que el Emperador del Japón consiente en que Nogi acepte la insignia de la orden Pour Le Merite.

Berlín, 14.—Algunos periódicos comentan la precipitación con que el Emperador condecoró á Nogi y Stoessel antes que los propios soberanos hayan reconocido el mérito de sus servicios. La prensa liberal y socialista critica de un modo adverso la actividad del Emperador. Hace notar el Tageblatt que el Kaiser ha colocado en una posición difícil á la autoridad militar de San Petersburgo, pues ésta se ve en el caso de juzgar á Stoessel en consejo de guerra.

París, 14.—El Gobierno francés había acordado condecorar á Stoessel con la Cruz de la Legión de Honor, pero como no quiere presentarse como competidor de Gobierno, se ha abandonado la idea.

### COMO TRATAN

los japoneses á los prisioneros rusos

Tokio, 13.—Los prisioneros de guerra que han comenzado á llegar á Nagasaki se ven bien alimentados y felices. Los oficiales rusos dicen que la bienvenida que los han extendido el enemigo fué enteramente inesperada. Se sienten como si estuvieran de nuevo en la patria. Seis de los oficiales que están libres bajo su palabra de honor fueron recibidos por Arakawa, gobernador de Nagasaki y por delegados del municipio y ciudadanos principales. En nombre de sus camaradas el coronel Erichokoff, rindió las gracias por el tratamiento de que han sido objeto, el cual demuestra que los japoneses ocupan las más exaltada posición ética entre las naciones del mundo. Expresase seguro de que después de la guerra, Rusia y el Japón serían firmes amigos. En el jardín del templo los oficiales fueron servidos con refrescos.

### Los desordenes

entre los reservistas rusos

Berlín, 13.—Se acaban de recibirse noticias de terrible exceso cometidos por los reservistas rusos. Hace pocos días un grupo de tropa salió de Dvinsk

para Varsovia por vía de Smolesky, cuando el tren llegó á Varsovia, 3000 soldados comenzaron á demoler los establecimientos de comercio situados en las calles principales. Reinó espantoso pánico entre los ciudadanos. El Gobernador después de infructuosos esfuerzos para restablecer el orden, llamó á su auxilio la guarnición. Los reservistas apedrearon á la tropa. Entonces el Gobierno dió la orden de hacer fuego, murieron 200 reservistas. Los hospitales están llenos de los heridos. El coronel de los reservistas regresó á Dvinsk donde se suicidó. Otro oficial se mató en camino de Dvinsk á Smolensk. Un gran número de reservistas están presos. Dicen que no quisieron ser matados inútilmente, “échenos á la cárcel”, dicen “si vamos á la guerra nos moriremos. Es mejor ir á Siberia que ser sacrificado en balde. En la cárcel hace menos frío que en la Manchuria”. El Ministro del Interior, príncipe Sviatopolk Mirsky, aconsejó á los gobernadores de provincia de hacer todo lo posible para impedir el descontento entre los soldados. Algunos de ellos propusieron desgraciadamente que no se comunicara á los reservistas su destino. Esto motivó otros excesos.

### Oficial ruso en viaje

Vladivostok, 13.—Ya partió de ésta con dirección á San Petersburgo, el Comandante naval ruso Skiydelloff.

### Por el arreglo de la paz

París, 13.—Se considera altamente significativo lo que dijo ayer en una entrevista el almirante Dubassoff respecto á la probabilidad de la pronta celebración de una paz honorable con el Japón. Hasta aquí los miembros de la Embajada y demás oficiales rusos se han resentido de las insinuaciones hechas por la paz, calificándola de humillante en las actuales circunstancias. Hay motivo para creer que esta es la expresión de su opinión personal, aunque Dubassoff acaba de llegar de la capital rusa, donde celebró con el Emperador una larga conferencia después de la caída de Puerto Arturo. Dice el almirante que el jueves pasado sometió á S. M. un plan para la completa rehabilitación de la armada rusa. El Czar le dió favorable acogida y ofreció someterlo al Consejo de Ministros. —Estoy convencido, dijo Dubassoff, de la necesidad de construir de nuevo é inmediatamente nuestra flota, encargando el trabajo á los trabajos patrios y extranjeros, á fin de obtener la potencia suficiente para dominar en el mar. Esto es absolutamente indispensable si esperamos el triunfo en la próxima guerra con el Japón. Lo que ha quedado de nuestra flota no es sino basura, enteramente inferior á la fuerza naval del Japón. Por hirierte que sea el amor propio nacional, es preciso reconocer estas condiciones. Así es que no vacilo en decir que la paz no está muy lejos. La paz dejará en poder del Japón Puerto Arturo y el territorio que actualmente ocupan sus fuerzas en Manchuria. Nosotros empezaremos resueltamente la preparación de una poderosa é invencible armada, pues la paz no será sino temporal. La próxima vez que peliemos, estaremos ampliamente preparados.

París, 13.—El almirante Dubassoff desmiente que haya dicho lo que se le atribuye en el Eco de París, relativo al pronto arreglo de la paz entre Rusia y el Japón debido á la impotencia de la primera. Dice que su posición oficial no le permite hacer comunicaciones de esta clase á la prensa.

### Inesperada sorpresa

Londres, 13.—Avisa un despacho de Odesa para el Daily Mail que se había fijado el día 18 de enero para la salida de dicha ciudad de un regimiento con destino á Lejano Oriente, y cuál sería la sorpresa de los soldados cuando se les notificó que la partida se había pospuesto para el 12 de febrero. En una conversación que tuvo con sus oficiales, el coronel dijo que no estaba seguro si el regi-

miento iría ó no al teatro de la guerra.

### Patriotismo del pueblo ruso

San Petersburgo, 13.—El Ministro del Interior, Sviatopolk Mirsky, presentó hoy al Emperador Nicolás una acta de la sociedad agrícola Podgolvkoff, en que se asegura á S. M. que en el momento de peligro, toda Rusia ortodoxa se levantará en defensa de su gobierno autocrático.

### Los prisioneros rusos

Tokio, 13.—Anunciase del cuartel general del ejército de que además de los prisioneros de que ya se ha dado cuenta, hay como 13,000 prisioneros que serán traídos al Japón. El Estado Mayor del general Nogi en Puerto Arturo se dedica ahora al despacho de los prisioneros al Japón.

### La entrega formal de la plaza

Washington, 13.—La legación japonesa ha recibido un despacho cablegráfico de Tokio avisándole que ya está completa la entrega de la plaza de Puerto Arturo. Incluye 50 fortalezas permanentes, 554 piezas de artillería de las cuales 54 son de calibre grande, 149 mediano y 343 de calibre pequeño. Balas de cañón 82,670, pólvora 30,000 kilos, rifles 35,253, bestias caballares 1920, acorazados de combate 4, sin contar el Sebastopol que está completamente hundido, cruceros 2, cañoneras y cazatorpederos 14, vapores y vaporitos de toda clase 35. Todas estas estarán listas para el servicio después de hacerles algunas reparaciones.

### El “Veronique”

lleva contrabando de guerra

Buenos Aires, 13.—Susúrrase que el yate “Veronique” lleva municiones de guerra para los japoneses.

—El anuncio de que el Veronique iba en busca de una isla donde está enterrado un gran tesoro, no era sino un pretexto para evitar ser registrado por los cruceros rusos.

### Posición

de la escuadra del Báltico

París, 13.—Un inglés residente de la isla de Mauricio, que acaba de llegar á ésta está convencido de que la escuadra rusa hállese á la altura de la isla de Santa María, situada cerca de la costa de Madagascar. Cree posible que los navíos rusos se mantienen fuera de las aguas territoriales francesas. Así es que no ha habido ninguna violación de la neutralidad. Es muy probable, dice, que los nativos estarán proveyendo la flota con ganado y verduras, cuyo tráfico los franceses no pueden impedir. Llama el inglés la atención al peligro resultado de los ciclones q' barren el Océano Indico. De este fenómeno posee conocimientos especiales. Sería el cobro de la locura, dice intentar la travesía del Océano Indico durante la estación actual, porque más abajo de 80 grados serian expuestos á ciclones que los pudieran destruir y que ciertamente hiciera zozobrar á los torpederos.

### El empréstito ruso

Berlín 13.—El empréstito ruso tuvo gran éxito en ésta. La cantidad se ha suscrito varias veces. No cabe duda de que cuando se abran los libros á la suscripción pública tendrá buena acogida.

## CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga

gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

**Viruela negra**

Leemos en nuestros canjes del Ecuador que toda la costa de aquella República está plagada de viruela negra.

Llamamos la atención del señor Ministro del Ramo acerca de este particular.

**Polvo por mayor**

Antier estuvo envuelta la ciudad en una verdadera nube de polvo la ciudad.

Es necesario que esos carros dedicados al riego no se den un momento de descanso, no solo porque es su obligación, sino porque la higiene pública así lo reclama.

**Notas de Limón**

Un amigo nuestro, nos escribe diciéndonos que el Municipio de aquel puerto aun no ha sido renovado.

Además, nos habla muy favorablemente de las gestiones en aquella gobernación, de nuestro simpático amigo don Ricardo Mora Fernández, con quien nos dice el amigo corresponsal, está muy contenta la población.

Censura acremente al Médico del Pueblo por haber ordenado la destrucción de envases para agua, llovida poniendo en dificultades á las clases pobres q' carecen hoy de este elemento, no sólo por falta de recipientes, sino porque la cañería está mala. La Junta de Caridad fué renovada.

**Peoresnada**

En ese misericordioso lugar se halla una familia en completo estado de miseria. Hay una joven atacada de pulmonía y tan grave se encuentra que, por la piel, no ha soltado los cuatro huesos, de su humana armazón.

Trasladamos esta noticia á la Sociedad de San Vicente de Paul.

La enferma se llama Agapita Hernández.

**Higiene**

Parece que ha dado orden la Policía de Higiene, de rellenar unos pantanos que hay por el lado de la Cárcel y que producen muy mal olor, haciéndoles insoportable la vida á los pacientes vecinos de aquel lado.

Mucho nos alegramos.

**Policia de orden y seguridad**

Injustos y por demás exagerados juzgamos los rudos ataques que "El Herald" de ayer hace contra el personal de la Policía de orden y seguridad, ataques que, podemos asegurarlos, serán contestados debida y oportunamente. Por el momento, es de justicia reconocer que pocas veces, quizá ninguna, ha estado mejor organizado nuestro cuerpo de policía que ahora, bajo la inteligente y celosa dirección del coronel don Ricardo Salazar Guardia.

**Sesión extraordinaria**

El Secretario de la Facultad de Medicina convoca á los miembros á una reunión extraordinaria de junta general, que tendrá lugar el lunes 16, á la hora y en el local acostumbrados.

**Inmoralidad**

Ayer fueron conducidas á la Reclusión las damas de la vida "airada" Jesús Rodríguez y Genoveba Gómez, por estar escandalizando con un menor que apenas cuenta doce años de edad, á quien tenían adentro de sus viviendas.

Parece increíble que la moralidad de esas "mujeres" llegue hasta tal punto.

**Médico sin titulo**

La señora Jesús Reyes fué llevada á la Agencia Principal de Policía, nada menos que por expender y recetar medicamentos, sin tener las facultades necesarias para ello.

**Sirviente modelo**

Nos han informado que un apreciable matrimonio de esta capital fué antier horriblemente ultrajado por su sirviente; y como era natural, fué conducido inmediatamente á la Reclusión.

No es esta la primera vez que tales cosas suceden en esta capital.

**Enfermo**

Desde hace algunos días se encuentra el honrado artesano don José Santos Pórras.

Deamos su pronto restablecimiento.

**Notas sociales**

Nuestros estimados amigos don Pío Fernández, don Francisco Ulloa y don Alfonso Iglesias, se encuentran en las fiestas de Puntarenas.

—Para Rancho Redondo partió ayer la estimable señora doña Enriqueta Saborío v. de Híne, en compañía de su hija Marta y de la inteligente pianista, la señorita María O'Leary.

Muy feliz temporada les deseamos.

**Cementerio del Paraiso**

El cementerio de la villa del Paraiso será ensanchado. Con ese objeto, la Municipalidad de dicha villa ha dispuesto de 200 colones, así: 100 colones de los fondos de ese centro y 50 de cada uno de los distritos de Cachi y La Flor.

**Juramento de ley**

El señor don Francisco Gutiérrez Sáenz, Subinspector de Hacienda de Sarapiquí, á quien se recargaron las funciones de Agente de Policía de dicho lugar, prestó juramento legal y entró en posesión de esas funciones.

**Comercial**

El señor Menardo Iglesias ha vendido al señor Arnoldo André su tienda establecida en esta ciudad.

**Muy justo**

Así nos parece el aumento de ₡ 25 en el sueldo del señor Jefe del Rastro de esta capital. Antier lo acordó el Municipio de este cantón á solicitud del señor Síndico. Desempeña aquel puesto nuestro viejo amigo don Aquileo Echeverría, padre del poeta y es de todos bien sabido que á honrado y á trabajador, nadie le gana al señor Echeverría.

**Que se corrija**

La acequia que pasa por la calle del Zapote, frente á la casa de habitación de don Elías Romero y la finca de don Francisco Peralta, recibe de la casa que está ubicada en dicha finca, materias corrompidas que salen por un agujero de la pared. La policía de higiene debe tomar nota de esto para que remedie el mal cuanto antes, pues muchos vecinos emplean el agua de esa acequia en los usos domésticos.

**Nuestro servicio de higiene**

Es tal la plaga de zancudos que ha invadido el vecindario de la cárcel pública, que la Directiva del Hospital de San Juan de Dios se vió obligada á quejarse á la Jefatura de Higiene para que dicte las medidas del caso, con el fin de evitar que los zancudos mortifiquen á los enfermos. Las quejas de los vecinos particulares han sido repetidas sin que hayan logrado que la policía de higiene se interese debidamente. Parece que estos últimos días la Jefatura de Higiene mandó dos diferentes comisiones para que inspeccionaran el vecindario, pero hasta la hora el mal no se ha quitado. Este diario anteriormente ha llamado la atención, denunciando á la vez dos focos; pero como si tal cosa....

**Cañería**

Se nos informa del puerto de Limón que ya está restablecida, aunque provisionalmente, la cañería.

**Fibras textiles**

Llamamos la atención á los agricultores especialmente, sobre el anuncio que con ese título publicamos en la primera plana.

**Custosamente**

Nuestro apreciable amigo y compañero de fedación Dn. José Luis Bengoechea, nos suplica demos sus agradecimientos al Dr. Dn. Francisco Fonseca, por sus oportunos y espontáneos servicios profesionales.

**Realización! Realización!**

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles, vino á recargar los gastos que ya pasan sobre el artículo no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del Bazar de San José, que comprenden un variado surtido de muebles para Sala, Dormitorio, Comedor, Escritorio etc. Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos.

San José 15 de Enero de 1905

J. R. MATA

**Para el veraneo**

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho.

Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

al hacerle las primeras curas de la herida que sufrió en un incidente con un empleado de "El Noticiero" en la tarde del viernes. Así mismo nos ruega se las rindamos al Dr. Dn. José M<sup>o</sup> Soto que amablemente lo atendió en los primeros momentos.

Gustosamente cumplimos el encargo del señor Bengoechea.

**Baile**

El caballero don Cipriano Herrero y señora, darán un magnífico baile en el alegre pueblo de Tres Ríos, al que concurrirán muchas señoritas y jóvenes de esta capital.

No dudamos que estará muy animado.

**Presidencia**

Nos han informado que el Lic. don José Joaquín Rodríguez no ha aceptado la presidencia del Colegio de Abogados. No sabemos que móviles tenga para ello.

**De Alajuelita**

A causa de la fiesta patronal que celebra hoy este pueblo, no había empezado sus trabajos el contratista de la armadura del techo de la iglesia. Mañana se dará principio á dichos trabajos.

**Boda**

Muchas familias importantes de esta ciudad saldrán hoy para Cartago al matrimonio de la señorita Elena Cooper con don Manuel Odio. A no dudar, será una espléndida fiesta.

**Notas sociales**

Ayer tuvimos el placer de saludar en nuestra oficina de redacción al cumplido caballero don Arturo Solano H., quien vino á esta capital en asuntos comerciales.

—Dichosamente se encuentra ya bien de salud, el Licenciado don Mauro Fernández, quien estos días atrás, estuvo enfermo.

—En el pueblo de Tres Ríos se encuentra desde hace tiempo la apreciable familia de don Benjamín E. Piza.

—También está en ese mismo lugar don Manuel Fernández y familia.

—Don Manuel Luján Mata y señora, han ido á temperar á San Isidro de la Arenilla.

—Para ese bonito pueblo saldrá la distinguida familia de don Federico Tinoco.

Permanencia muy grata les deseamos.

—Las señoritas Adriana Carranza y Clemencia Mata han salido para "El Molino", de Cartago, á pasar su temporada veraniega á la finca del señor don Juan R. Mata.

—La estimable familia de don Andrés Venegas y don Ramón González están de temporada en San Pedro del Mojón.

—También se encuentra allí, desde hace algún tiempo, doña Susana Carranza v. de Quirós y familia.

**TEATRO NACIONAL**

**ESTA NOCHE**

Por primera y única vez en la temporada, el gran drama trágico en 4 actos y en prosa, del inmortal SHAKESPIERE,

**OTELLO**

en cuyo difícilísimo protagonista ha merecido el señor Ortega de Quintana el ser colocado al nivel de los más renombrados trágicos españoles y extranjeros, por la prensa de España, México y Argentina.

á las 8 en punto

**AVISOS ANTERIORES**

**SE VENDE**

Propiedades en la ciudad de Limón, así:  
Lote No. 6 de la manzana 34... ₡. 2,000-00  
" " 3 " " " 49... 2,000-00  
" " 4 " " " 53... 700-00

Para proposiciones y pormenores dirigirse, en el apartado número 527 ó en la casa número 49 de la calle 9a. N. de esta ciudad, á JOSE M. FERNANDEZ M.

San José, Enero 13 de 1905.

**"Jardineria del Porvenir"**

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-rías

Me comprometo hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

**DR. M. ZUÑIGA**

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

**Jose M.ª Fernandez M.**

**LIC. GEOMETRA**

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527

Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

**Juan I. Toledo Lopez**

**Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala**

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

### Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

*Ventas al por mayor y al menudeo*

Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

### LUIS CRUZ

—DENTISTA—

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Cratis a los pobres

Se habla inglés y francés

### Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

*Eduardo Maroto*

### PLATERIA

— Y —

### RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confíen.

Garantía en trabajo y material.

*Anibal Rivas*

## Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al despacho del doctor E. A. Friis.—Cómodas y de mucho confort.

## La Relojería Suiza

— DE —

### ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería. Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

## CERVECERIA



## HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferro carril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuarto cómodo é higiénico. Mesa excelente.—Servicio especial. Tratamiento esmerado de su propietario. El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

precios s o o o o o o o o o o o

1º | 6. | 904.

## ¡La Valenciana!

## ¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

## TRASNOCHADORES

La popular **Julia Robles** se halla de nuevo al frente de su conocida casa de cenas y cuenta ahora con mejores elementos para complacer á las personas que la favorezcan con su clientela.

Ha contratado los servicios de un competente cocinero extranjero y admite pensionistas por semana ó por mes, los precios y el servicio serán para dejar satisfecho al más exigente.

Una visita á la casa, para convercerse.

Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

## Aviso

El que suscribe compra cueros secos de ras, en buen estado, al precio de O. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

## ¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar unachimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues diríjase á

### LA NUEVA YORK

—DE—

### RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

### Jardinería Artística Costarricense

— ADELINA —

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

**CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.**

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y casamientos. Exactitud y gusto artístico.— Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.